

## PRECIOS DE SUSCRICION.

2 pesetas. 50 centimos trimestre.

El pago adelantado.

Se publica 2 veces a la semana.

# LA CRONICA,

PERIODICO CONSERVADOR Y DE INTERESES GENERALES

DE LA PROVINCIA DE TERUEL.

## PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Redaccion, y Administracion.

Calle de Carraso, 27.

Anuncios.

A precios convencionales.

*La correspondencia se dirigirá á la Administracion del periódico.*

Sr. Director de LA CRÓNICA.  
Teruel.

Madrid 25 de Junio de 1883.

En este momento, Sr. Director, ha terminado el incidente Gonzalez Fiori, Romero Giron.

Ya recordarán Vds. que el señor Ministro de Gracia y Justicia en el calor de la improvisacion, dijo contestando al Sr. Fiori que, el juez de Hoyos Sr. Atienza habia pedido ser trasladado á otra parte por no poder resistir las imposiciones y tiránicas exigencias del diputado izquierdista.

El Sr. Gonzalez Fiori trajo pocos dias despues, una carta del señor Atienza en la que, se decía no solo que no habia sido trasladado por el Ministro actual, sino por su antecesor, sino que jamás habia tenido que lamentar la menor exigencia del Sr. Gonzalez Fiori.

El Notario mayor del Reino quedaba á los ojos de todo el mundo como poco veráz, y unido este desprestigio á lo que en los últimos dias habiase dicho de quien tan alto cargo ejerce, ponen en una situacion grave al ministerio que por necesidad habra de modificarse sino quiere unir á anteriores impopularidades la de tener en su seno al Sr. Romero Giron.

El Gobierno decía y venia anunciando que el Sr. Ministro de Gracia y Justicia hablaría y confundiría al Sr. Gonzalez Fiori, en cuanto saliera de una enfermedad que le retenia en cama, y la opinion pública esperaba para dar su fallo definitivo.

Ha llegado por fin el día de la discusion y el Sr. Ministro de Gracia y Justicia ha derrotado de tal manera al Sr. Romero Giron que, este no puede decorosamente continuar en el Gobierno, sopena de ocupar un puesto para el cual á todas luces se ha declarado el mismo incapáz.

El Sr. Romero Giron ha querido vengarse del juez Atienza, que negó lo dicho por S. E. en la Cámara, formándole un expediente y diciendo en público que es indigno de vestir la toga.

El Sr. Ministro no ha visto que diciendo esto no demuestra que hubiese dicho la verdad y que en cambio se echa encima la culpa de sostener en sus puestos hombres no dignos ó poco dignos.

El Sr. Gonzalez Fiori ha demostrado además al Ministro con otra carta, que el Sr. Varela á quien él habia calificado de amigo y discípulo suyo en el Congreso, no era ni lo uno ni lo otro.

A esto solo ha contestado el señor Ministro, que él se tenía por amigo de todos los académicos de Jurisprudencia y que los consideraba como discípulos.

En resumen, de la discusion ha salido muerto el Ministro de Gracia y Justicia y mal trecho el Gobierno que ya no andaba muy fuerte antes de los últimos escarceos.

« ~ »

Ya á estas horas ha llegado á Phanabaelh S. M. la reina Doña Cristina y sus augustas hijas.

Los periódicos de Paris publican algunos de los cariñosos telégramas mediados entre los reyes D. Alfonso y Doña Cristina, dando de este modo un mentís solemne á las calumnias lanzadas al viento por los demócratas de baja estofa.

« ~ »

Se habla de crisis, y á decir verdad nunca han podido tener mas visos de fundamento los rumores, por que es natural que el Sr. Sagasta quiera cambiar la ropa dejándola poco limpia por otra de mejor vista.

R.

*Ejecucion de los reos del crimen de Villel.*

De los toros....al patibulo, ó lo

que es lo mismo, de un espectáculo á otro; ambos son exclusivamente nacionales, y la mayor parte de los españoles y de las españolas, son aficionados lo mismo á uno que á otro, porque con el mismo estoicismo presencia una corrida que una ejecucion: Lo que decimos es muy doloroso, pero cierto, si alguna duda nos quedaba, se desvaneció tristemente el martes último al ver á nuestro pueblo acudir presuroso al lugar del suplicio, á presenciar la horrible agonía de los desgraciados Joaquin Galvez Perez, de Villel, y Pedro Juan Carbó Benedicto, de Martin del Rio, sentenciados á muerte por el delito de robo y doble homicidio perpetrado en el primero de dichos pueblos la noche del 13 al 14 de Diciembre de 1881.

¡Tambien en el número de las espectadoras, diceu, habia algunas señoritas.....! Enemigos de herir susceptibilidades, nos reservamos hacer ninguna clase de comentarios, por más que sentimiento nos cause tal escena, y los dejamos al buen juicio de nuestros lectores.

A las 8 de la mañana del lunes último, les fué notificada á los desgraciados reos la sentencia, la cual oyeron con bastante serenidad; y que conservaron hasta el último momento. En la capilla fueron auxiliados por muchos sacerdotes y por los hermanos de la Paz y Caridad que, no escasearon medio alguno para complacerles en cuanto pedian.

Las autoridades todas les visitaron, y á porfia les prodigaron palabras de resignación y consuelo.

A las 8 y media de la mañana del martes, fueron ejecutados á presencia de un inmenso gentío que llenaba los alrededores del lugar donde se levantaba el patibulo.

¡Descansen en paz los desgraciados reos, y quiera Dios privarnos para siempre de esta clase de espec-

táculos, que son un solemne mentís á nuestra decantada ilustracion.!

Un detalle para concluir; momentos antes de la ejecucion, promovieron una riña dos mujeres al pie mismo del cadalso, y hubo necesidad de emplar la fuerza para lograr separarlas y conducir las á la cárcel: es una prueba terminante é irrecusable de lo que moraliza la pena capital en ciertas gentes.

## NOTICIAS.

Há sido nombrado Alcalde de esta capital, el conocido industrial D. Vicente Tarrat y Sebastian.

Tenemos éste nombramiento por muy acertado, dadas las condiciones de honradez, moralidad y amor al trabajo que distinguen al elegido.

Le felicitamos y nos felicitamos como hijos de éste noble pueblo.

«»

El 18 del actual, al regresar la señora Maestra de niñas de la villa de *El Cuervo*, del pueblo de *Torre Baja*, donde habia pernctado, halló cerrada la puerta de la calle de su casa, y como acostumbraba su marido á dejar la llave en un agujero, la cojió y subió á la cocina; vió un candil encendido que apagó; creyó que su marido estaria por el pueblo, y cómo ya habian tocado á escuela, se dirigió á ella, pero al ir á tomar la escalera, le vió colgado de una cuerda atada al cuello. El suicida habia sujetado la cuerda en una viga y con ella se ahorcó.

«»

A mediados del próximo Julio llegará á ésta capital, el fotógrafo don Domingo Lopez, donde se propone trabajar algunos dias.

«»

El conocido propietario de Alfambra, nuestro amigo D. Tomás Blesa, há fallecido en dicho pueblo, víctima de un accidente repentino.

Acompañamos á su desconsolada familia en su justo dolor.

«»

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro respetable amigo el acaudalado propietario y ex-diputado provincial, D. Mariano Dominquez.

«»

El descarrilamiento de un tren de mercancías en la línea de Madrid á Zaragoza fué causa del retraso con que el correo de Madrid llegó á ésta capital el dia 24 por la noche, por no haber

podido enlazar oportunamente el tren correo en la estación de Signenza.

«»

Recibida la Audiencia de lo criminal por el Presidente de la misma, se há celebrado ya en ella el primer juicio oral.

En números anteriores hicimos ya una descripción minuciosa de tan magnífico local, elogiando cómo se merece el acierto con que en éste asunto há procedido nuestro Ayuntamiento.

«»

El próximo dia 4 tendrá lugar en Ademúz la subasta para la adjudicacion del aprovechamiento de la caza existente en los montes públicos de aquel término.

«»

Con el título de «El Maestro Popular» ha comenzado á publicarse por entregas una interesante obra, que su autor há tenido la galanteria de enviarnos, para la enseñanza del francés sin maestro en cincuenta y dos lecciones.

De este descubrimiento inapreciable, que permite á cualquier persona, por muy escasa que haya sido su instruccion, aprender sin auxilio de maestro, sin grandes gastos y en un corto plazo á leer, escribir y hablar la lengua francesa adecuada al uso de los españoles y americano, es autor el profesor D. Joaquin Gonzalez Pereira.

La suscripcion al curso completo (52 números) en España cuesta 12 pesetas 50 céntimos.

El interés que esta obra encierra nos mueve á recomendarla á nuestros lectores.

«»

«La Direccion de los Registros de la Propiedad y Notariado anuncia por concurso la vacante de Registrador de la propiedad de Jaca, que podrán solicitar dentro del plazo de sesenta dias los que reúnan las condiciones necesarias al efecto.»

«»

Por real orden se ha dispuesto que los jefes y oficiales que soliciten pasar á la situacion de reemplazo ó á los batallones de reserva ó depósito, por encontrarse enfermos, sean reconocidos por tres médicos del cuerpo de Sanidad militar, con asistencia del director subinspector del distrito y del director del hospital militar, verificándose el acto bajo la presidencia del gobernador militar de la plaza.

«»

Se ha publicado en la *Gaceta* del 24 el decreto del ministerio de Fomento; convocando á los artistas para la Exposicion de Bellas Artes que corresponde celebrarse en Madrid en el mes de Abril próximo, segun se dispone en el artículo

1.º del reglamento vijente de exposiciones de 26 de Enero de 1877.

Oportunamente se señalará el dia en que ha de verificarse la inauguracion asi como los plazos en que han de presentarse las obras.

«»

Se ha verificado la experiencia de un papel incombustible y no podemos menos de llamar la atencion sobre el mismo, por los muchos beneficios que su empleo traerá á todas las clases sociales.

Con un fuego intensísimo se carboniza una hoja de este papel; y despues admira el estado en que queda, parecido á una plancha metálica, donde se lee perfectamente lo que en ella está escrito.

Es un invento importantísimo para el comercio, cuyos libros y documentos ya no podrán ser destruidos por el fuego; utilizándose al efecto este papel; asi como tambien si se adoptara para el sello del Estado, con beneficio incalculable para el público por la inmensidad de intereses que se encierran en los protocolos de los notarios y archivos de audiencias y juzgados.

«»

En las cabezas de partido judicial de esta provincia los nombramientos de alcalde los harán directamente los ayuntamientos, segun determina el artículo 53 de la ley, por haber renunciado el Gobierno, á la facultad que le concede el artículo 49 de la misma.

«»

El dia 30 del actual termina el plazo fijado para la contrastacion de las pesas, medidas, balanzas, básculas y romanas. Nos creemos en el deber de recordarlo, con objeto de que nuestros lectores que vengán obligados á practicar aquella operacion, la verifiquen ántes del término indicado, á fin de que se eviten los perjuicios que pudiera ocasionarles el no cumplimiento de una prescripcion legal.

«»

El Obispo de Segorbe ha dispuesto unir las bibliotecas del palacio episcopal y las del seminario, formando con ellas una que tendrá verdadera importancia y cuya entrada será pública. Dicho Prelado ha encargado la busca de cuantos documentos haya esparcidos por el Obispado y puedan servir para la historia de Segorbe.

«»

Una real orden publicada recientemente ha venido á orillar las dificultades que se oponian al recibo de las monedas de plata borrosa pero de legítima procedencia. Por lo que de la misma

se deduce, las Tesorerías de Hacienda pública, no solo vienen obligadas á tomar dichas monedas, sino tambien á admitirlas al canje por otras de plata corriente,

PRENSA.

En un libro se lee el siguiente aforismo referente al lenguaje de las bestias:

«Nunca—dice el autor—podrá hacerse hablar á los animales, que se distinguen de los hombres en que no tienen aquella facultad. Si el cochino, por ejemplo, pudiese decir, soy un cochino, no seria ya un cochino, ¡seria un hombre!»

«»

En un cementerio:

—¿De cuántas clases son las tumbas? preguntaba un individuo en las oficinas de una sacramental.

—Por cinco años y por toda la vida.

—Y dígame V., ¿cuánto se calcula que puede durar la vida de un muerto?

«»

Un ricacho de un pueblo convidó á comer á un violinista notable, y le dijo:

—Supongo que traerá V. el violin.

—Nada de eso, contestó el artista, mi violin no come fuera de casa.

«»

De «El Cronita»

La *Hé* dice que en 1869 el Sr. Sagasta estuvo á punto de casarse con D. Carlos.

Despues á punto de casarse con Castelar.

Ahora á punto de casarse con Moret.

Mas adelante á punto de casarse con Martos.

¡Pero que morazo ha resultado el señor Sagasta!

«»

Segun los demócratas han muerto los centralistas.

Segun los centralistas ha muerto el Sr. Romero Giron.

Segun el país ha muerto el Sr. Sagasta.

Ahora digan ustedes á quien enterramos primero.

«»

Cree un periódico de la izquierda que alienta á la fusion el espíritu de D. Ramon Maria Narvaez.

No.

Sencillamente el espíritu de Sagasta.

¿Le parece á V. poco?

«»

Leemos en un periódico de la mañana que el Sr. Pelayo Cuesta ha comenzado á bajar su segundo apellido.

El Marqués de la Vega de Armijo está ya en el valle.

El Sr. Romero Giron en el barranco.

Y al Sr. Sagasta dentro de poco no se le verá más que la cucarda.

«»

La nueva Junta directiva del Circulo de la Izquierda se compone, entre presidente, vicepresidentes, secretarios y vocales, de cuarenta y dos personas.

A cargo por sócio.

«»

EL PRIMER AMOR.

I.

Quando bajan á misa

Las aldeanas

de zagalejos cortos

y trenzas largas,

Y campanas y pájaros

canta que canta,

regocijan los valles

y las montañas;

¡Valgame Dios, que pena

siente mi alma

renovando memorias

casi olvidadas!

II.

Era yo casi niño,

y una mañana

que cantaban los pájaros

y las campanas,

brotaron en el fondo

de mis entrañas

los primeros amores

que no se acaban,

viendo bajar á misa

las aldeanas

de zagalejos cortos

y trenzas largas.

Antonio de Trueba.

TOROS.

Cuatro toros enchiquerados desde la madrugada del dia 24, y pertenecientes á la acreditada ganaderia de los Sres. Higinio hermanos, de Valdemeca, esperaban las cuatro de la tarde de dicho dia, para salir á los medios de nuestro circo taurino y probar alli, siguiendo la marcha magestuosa de la civilizacion y del progreso que, no en balde, habian comido en Andalucia de las mismas hierbas que comen los mas flamencos de Miura y de Veragua.

A dicha hora, la Presidencia ocupada por el Teniente Alcalde D. Miguel Nadal, y la plaza por casi todos los *inteligentes* de Teruel, porque de fuera vinieron muy pocos, hizo la señal, y *cataste* ya que, á los acordes de «La Giraldá» precioso paso-doble ejecutado con

precision y esmero por la banda municipal, apareció la cuadrilla, á cuyo frente iba el *rubio* Meri seguido de las *mulicas* y monos sabios.

Hecha la salutacion á la Presidencia que marcan las ordenanzas *gremiales*, se presentó *gineta* sobre brioso corcél y en trage de chulo la *Signora* Barraceta que sin perder los estribos pero si el *pavero* varias veces,

impávida y serena

pidió la llave

que recogió... la arena.

Entregada al *Buñolero* de la tierra y puestos lanceros y peones en sus puestos de combate, asomó la *jeta* el primero de la tarde que, en su casa le conocian por *Naranjuelo*: tomó cinco varas de los de *auya* dos de ellas muy buenas de *Veintiundit*, á costa de sendas *costaladas*, perdiendo en la refriega una *sardina*.

*Gallardo* y *Niñito* fueron los encargados de colgar los primeros rehiletos, cumpliendo como buenos; el primero le dejó un buen par al cuarteo que le valió muchas palmas, y *Niñito* no le fué en zaga, repitiendo uno y otro los pares y medios pares. Fué tan poca la benevolencia de D. Miguel para *Naranjuelo*, en esta suerte, que permitió le colgaran dos cargas de leña en forma de pendientes, hasta que, agotada la del público, éste y los chicos hicieronle conocer estrepitosamente que, el oportunísimo tiene sus limites y....dió la señal de matar.

*Meri* que vestia morado y oro, saludó á la Presidencia y se dirigió al bicho á quien despues de dos pases naturales y tres en redondo, le propinó una corta de las buenas, con la que bastó para que dejara el resuello en manos del puntillero.

Muchas palmas y muchos cigarros,

Y empieza á presidir D. Victorino, Zurdo, conservador y fusionista;

Que D. Miguel, antiguo progresista, El sitio le cedio, galante y fino.

El segundo, berrendo en negro, corabierto y de libras tuvo por nombre de pila *Cabrero*.

Cinco varas tomó [de *Vintiundit* y de *Escudero*, dejando fotografiadas en la arena tres mariposas.

Descanso providencial

Por la lluvia torrencial.

Quando ésta cesó, se reanudó la lidia y entre *Nespla* y *Sapito* volvieron á calentar la rés con tres pares de avivadores, despues de varias salidas en falso: *Meri* le *endiñó* tres pinchazos en su sitio tocando hueso, rematándole con una hasta los dedos, todo ello ader

zado con tres naturales, cuatro en redondo y dos por lo alto.

*Voluntario* se llamaba el tercero que era corniabierto como sus hermanos; aguantó un diluvio de puyazos de los piqueros á cambio de tres *lombrices* que quedaron sobre la arena, y el público entusiasmado por el acierto de la presidencia, la obsequió con una serenata, música de *Chironi* con acompañamiento de pitos y cuernos.

Después de varias *tentativas*, *Nespla* y *Tito* adornaron el morrillo de *Voluntario* con tres medios pares, llegando en ésta disposición á manos del *Mulato* quien después de dos naturales, tres de telon y uno por alto, le *atizó* una baja y tendida, y, previos dos pases nuevos, le remató de una buena con tendencia á atravesar.

El cuarto que atendía por *Gitano*, fué el toro de la tarde: negro, albardado, de muchos kilos y de muchos *pieses*, salió huido y receloso; pero así que se le acarició con las puyas, se creció al hierro tomando hasta diez varas, casi todas de *Vintiundit* que en esta su última faena, ganó justamente muchos aplausos y recogió muchos cigarros.

A petición del público tomó *Meri* un par de banderillas de lujo é intentó dar el quiebro de la silla, pero visto que, el toro no hacia nada de su parte, el *maestro* hubo de abandonar la silla, y citándole le colocó medio par al quiebro, y con dos pares mas de los *chicos* se dió por terminado el segundo tercio, en el cual, al saltar el *Sapito* la valla cerca de la puerta de arrastre, el toro llevó su galantería hasta el punto de acompañarle al callejón saltando á la par que el diestro. Allí hubo de pensar lo que pensó, y no fué poca fortuna para *Sapito* que lo dejara tendido como un *idem*, volviéndole la espalda, no sin haberle antes roto la camisa, faja, un tirante y la corbata para que guarde memoria del *Gitano* de Valdemeca.

El simpático *Gallardo*, previas la vena de la Presidencia y la conformidad del *Mulato*, á petición del público, se dirigió al cornúpeto con estoque en mano, y, con cuatro pases naturales le preparó para recibir una corta bien señalada, concluyendo con una buena después de dos pases mas, naturales.

Entusiastas aplausos y abundante cosecha de cigarros fué el premio de su faena.

#### RESÚMEN.

Ganado bueno, excelente  
La cuadrilla bien, formal:  
La presidencia.... ¡¡muy mal  
Superabundantemente!!

*Pericandas.*

*Postscriptum.* La empresa, digna de elogio por no haber escaseado gasto ni gusto por complacer al público, no ha perdido, pero há sido tan corta la ganancia que no recompensa ni el trabajo invertido, ni lo expuesto del negocio. Celebrada esta corrida en Mayo ó Setiembre hubiera dejado largas ganancias. *Vale.*

#### ADVERTENCIA.

*El número impreso de menor tamaño que lleva cada suscriptor en su faja respectiva, es el de orden que le corresponde, y como de esta indicación nos valdremos en lo sucesivo para contestar á sus cartas, rogamos á nuestros abonados que fijen mucho su atención en el número expresado.*

#### ANUNCIOS.

##### BAÑOS DE SEGURA.

De uso especial para las enfermedades de la vista. Curaciones prodigiosas desde la simple *blefaritis* hasta la *amitosis* y cataratas incipientes. Fonda con buenas habitaciones, y mesa redonda de 14 y 20 reales cubierto. Casas hospederías para bañistas que quieran gastar menos.

El viaje más cómodo se hace por Zaragoza á la estación de Azaila, donde hay carruajes que llevan á los bañistas hasta el mismo Establecimiento, empezando el servicio el día 1.º de Julio y continuando cada tercer día.

6-1



TODOS LOS MODELOS

a

Pesetas 2'50 semanales  
sin más anticipo

10 por 100 de descuento  
al contado

Hilos de algodón, torzales de seda, agujas, aceite, piezas sueltas y accesorios para toda clase de costura.

18 - Salvador - 18 - Teruel.

#### FARMACIA

DE

#### PASCUAL ADAM

Calle de San Juan, 71 Teruel.  
ESPECÍFICOS.

Agua Florida, de Murray y Lamnau. - Agua de Loeches. - Aceite higado de bacalao pancreático de Defresne. - Idem de Hogg. - Idem de Lamnan y Kemp - Idem ferruginoso de Chevrier. - Aceite vulcanizado. - Bálsamo Lopez. - Bencina aromática. - Crocetas chocolate con peptona, Catillon. - Cápsulas de bálsamo de copai-ba, puro. - Idem de trementina. - Idem de higado de bacalao. - Idem de eucaliptus. - Idem de brea. - Idem de éter. - Café nervino del Dr. Morales. - Carbon Belloc. - Citrato de magnesia granulada. - Coal-tar Lebeauf. - Enolaturó Padró. - Esencia da zarzaparrilla Bristol. - Extracto de carne, Liebig. - Extracto de médula de vaca. - Fosfato de hierro Lerás. - Grageas de bromuro de alcanfor de Clin. - Granos de salud del Dr. Frank. - Granos contra la fetidez del aliento. - Harina lacteada Nestlé, alimento completo para los niños de certa edad. - Helicina Lamare. - Hierro Bravais. - Hierro Quevenne. - Jarabe de Laroze. - Idem para la denticion, de Delabarre. - Idem de rábono iodado Grimault. - Idem Adam Idem de la anciana Siegel. - Idem de Pagliano. - Jaborandi. - Licor brea Guyot. - Idem brea Múnera. - Idem del Polo, de Orive. - Magnesia efervescente. - Papel Fayard. - Idem mostaza. - Idem colodion. - Pastillas del Dr. Andreu. - Idem de Belmet - Idem jaramago, del Dr. Pau. - Idem de Vichy. - Idem del Dr. Lletget. - Perlas éter de Clertán. - Pildoras de Dehaut. - Idem de Holloway. - Idem de Morison. - Idem de pepsina de Hogg. - Polvos paullinia Fournier. - Purgante de Andrés y Fabiá. - Sales Sedliz Chateaud. - Solucion Coirre. - Idem de Odet. - Tapioca Fayeux. - Tesoro de los niños. - Tópico Fuentes. - Fuego Español, de Ribalta. - Ungüento de Holloway. - Vino de peptona Catillon.

MORENO HERMANOS,

*profesores dentistas.*

Establecidos en Zaragoza, calle de Don Jaime 1.º núm. 8.

Participa á sus amigos y clientes, que en breve llegará á esta población, donde permanecerá por 15 días solamente, dedicado al ejercicio de su profesion.

Teruel: - Imp. de LA CONCORDIA.  
á cargo de Laureano Molis.  
39 Parra 39.